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ПАРТНЁРСТВО
ЧЕРЕЗ ПОНИМАНИЕ

ГАЗЕТА КАЛМЫЦКОй РЕСпубЛиКАнСКОй ОРГАниЗАЦии пРОФСОЮЗА РАбОТниКОВ ОбРАЗОВАниЯ и нАуКи РФ№32 иЮнь-АВГуСТ 2016 Г.

  СОбЫТиЕ

а затем создали книгу о педагогиче-
ским училище. В ней рассказали об 
истории, преподавателях, выпускни-
ках, внесших большой вклад в жизнь 
нашей республики. Выпуск книги, на 
мой взгляд, послужил толчком к по-
явлению подобных изданий в ряде 
учреждений. Думаю, что необходи-
мо продолжить эту работу, выпу-
стить подобные издания в детских 
садах, школах, учреждениях профес-
сионального образования, сформи-
ровав, таким образом, базу данных о 
преподавателях. Мысль о необходи-
мости этой работы во время встречи 
в педагогическом колледже поддер-
жали глава Калмыкии Алексей Мара-
тович Орлов и министр образования 
и науки Калмыкии Николай Гаряевич 
Манцаев.

Во время мероприятия речь за-
шла также о подготовке кадров. 
Считаю, что необходимо поддержи-
вать Элистинский педагогический 
колледж, так как время показало, 
что его выпускники имеют хорошую 
базовую подготовку. Требуется про-
должить подготовку «колледж-вуз», 
когда после окончания среднего 
профессионального учреждения вы-
пускники поступают в  университет. 
Надо готовить группы обучающихся 
с получением второй специально-
сти, например, «учитель начальных 
классов, учитель калмыцкого язы-
ка», особенно для национальных 
общеобразовательных учреждений 
города и сельских школ. В сельских 
школах, где молодым специалистам 
подчас не хватает часов, получение 
второй специальности может стать  
одной из форм их социальной за-
щиты. Кроме того, данная мера будет 
способствовать реализации Указа 
главы Калмыкии о поддержке кал-
мыцкого языка. 

На встрече также говорили о том, 
что на августовские конференции 
педагогов нужно приглашать вете-
ранов для выработки решений о 
развитии системы образования на 
предстоящий учебный год, опреде-
ляя, возможно, отдельную секцию с 
их участием. Это очень верное реше-
ние, которое я поддерживаю.

Валентина Полтавская, заслу-
женный учитель РФ:
- Состоялось знаковое событие, и 

я рада, что идея проведения акции 
«Учитель в сердце моем» родилась 
в недрах педагогического колледжа. 
Суть акции в сочетании двух важных 

посылов – вклад в образование и 
роль педагога в жизни любого чело-
века. 

Принято мудрое решение по сти-
мулированию труда работников от-
расли, благодаря в том числе кото-
рому молодые педагоги поймут, что 
добросовестный, подвижнический и 
честный труд будет оценен. 

Очень тронуло, что заслуженную 
награду получили люди, внесшие 
огромный вклад в образование. Это 
Людмила Алексеевна Михайлова, 
учитель, директор Института усо-
вершенствования учителей, затем 
– педагогического училища, пригла-
шавшая в республику известнейших 
российских педагогов, стоявших на 
передовом крае науки, чьи новатор-
ские идеи мы впитывали как губка. 
Приятно было видеть на церемонии 
награждения и Нину Бамбаевну Гро-
мову, учителя, директора Института 
усовершенствования учителей, а за-
тем – школ, руководителя методиче-
ской службы Элистинской классиче-
ской гимназии. 

…Мой путь в педагогику начи-
нался в педагогическом училище в 
1959 году в Калмыкии. У нас были 
прекрасные преподаватели, кото-
рые очень внимательно относились 
к нам, 13-14-летним студентам и 
обращались к нам   на «Вы». А свой 
первый урок я дала в 1964 году в по-
селке Кевюды, куда приехала по на-
правлению. Работала с четвертым 
классом. Спустя некоторое время 
в связи с замужеством переехала в 
Элисту, трудилась в третьей школе, 
затем в отраслевом республикан-
ском министерстве, в Совете мини-
стров Калмыцкой АСССР заведую-
щим сектором кадров, заместителем 
представителя президента РК по со-
циальной политике в городе Элисте, 
заведующим отделом образования 
Элисты. Но мои самые счастливые 
как педагога годы прошли именно 
в элистинской средней школе № 3, 
где работали учителя, у каждого из 
которых можно было учиться. Они 
приехали в Калмыкию из разных ре-
гионов, где впитали различные ме-
тодики преподавания. Школа наша 
давала хорошие результаты и в об-
учении и в воспитании учеников, и 
даже многие годы спустя после того, 
как Надежды Георгиевны Сергиенко 
не стало, наши ученики занимали 
первые места на предметных олим-
пиадах в республике. Мы работали 

в годы восстановления республики, 
в годы небывалого душевного подъ-
ема народа, и родители наших уче-
ников, сами хлебнувшие много горя 
в сибирской ссылке, больше всего 
заботились, чтобы их дети получили 
хорошее образование.     

После того, как мне вручили на-
граду, мне стали звонить мои знако-
мые из Элисты, районов республики 
и даже соседних областей, узнавшие 
о событии из Интернета. Некоторые 
педагоги из других регионов, по-
здравляя, говорили, что Калмыкия 
подала хороший пример остальным 
субъектам в деле поддержки учите-
лей. Конечно, тут первую скрипку 
играет профсоюз. Мы, учителя, всег-
да чувствовали и чувствуем заботу 
о нас со стороны этой организации. 
Антонина Ивановна Коокуева под-
держивала меня в разные минуты (а 
они не всегда были прекрасные) и 
подставляла плечо, неустанно зани-
малась повышением правовой 
 грамотности руководителей школ 
и учителей,  упреждая возможные 
ошибки.   

До Антонины Ивановны, сохра-
нившей и развившей добрые тра-
диции отраслевого профсоюза, за-
щитницей учителей была Галина 
Наминовна Гаряева, которой по пра-
ву вручен почетный знак «За вклад в 
развитие образование». Нам повез-
ло на профсоюзных лидеров. Они по 
природе своей защитники интере-
сов людей и для меня являются учи-
телями учителей.    

Галина Гаряева, заслуженный 
учитель РФ, ветеран профсоюз-
ного движения:
- Очень рада за известных в Кал-

мыкии учителей, получивших на-
грады. Хорошо, когда уделяют вни-
мание людям, сделавшим много для 
республики и давно ушедшим на за-
служенный отдых.

Получив награду,  я вспомнила 
свой первый урок. Нас, восьмерых 
студентов, пригласил в свой кабинет 
директор педагогического училища 
Церен Уланович Болдырев. Он объ-
яснил, что министерство обратились 
с просьбой: самых сильных выпуск-
ников направить в глубинку, в шко-
лы, потому что катастрофически не 
хватало учителей. Шел январь 1961 
года, учебный процесс в самом раз-
гаре, впереди предстояли зимняя 
сессия и летом -   государственные 
выпускные экзамены. Именно поэто-

ВРУЧЕНИЕ НАГРАД – ПРИЗНАНИЕ 
НЕЛЕГКОГО  ТРУДА

Можно сказать, что те-
плая волна акции «Учитель 
в сердце моем» постепенно 
накрывает республику. Из-
вестным учителям Калмы-
кии вручаются памятные 
знаки «За вклад в развитие 
образование», учрежденный 
Министерством образова-
ния и науки республики. Тор-
жественное награждение   
ветеранов педагогического 
труда   состоялось 21 июля в 
Элистинском педагогическом 
колледже имени Х. Б. Кануко-
ва, в Черноземельском районе 
и многим ветеранам знаки бу-
дут вручены в ходе августов-
ских коференций.

Мероприятие прошло в рамках 
республиканской акции «Учитель в 
сердце моем». Основные цели этой 
акции, инициатором которой стал 
педагогический колледж, - привлечь 
внимание общественности к педаго-
гической профессии, чтобы каждый 
вспомнил своего учителя, вне зави-
симости от того, имеет (имел) ли он 
регалии и награды.

В мероприятии приняли участие 
председатель рескома профсоюза 
образования и науки Антонина Ко-
окуева, депутат Госдумы РФ Марина 
Мукабенова,  депутат Народного Ху-
рала (Парламента) Калмыкии Батор 
Адучиев,   министр образования и 
науки РК Николай Манцаев, предста-
вители педагогической обществен-
ности.

Глава Калмыкии Алексей Орлов, 
вручивший памятный знак учите-
лям, тепло поблагодарил их за труд 
и большой сердце. Он отметил, что 
профессия педагога по значимости 
сопоставима с профессией врача. 
В Калмыкии, подчеркнул руково-
дитель республики, трудились и 
трудятся высококлассные педагоги, 
чьи  выпускники сейчас работают  в 
разных  сферах. Один из таких учите-
лей - ветеран педагогического труда 
Валентина Михайловна Полтавская, 
«строгий директор и очень чуткий, 
отзывчивый человек».

Во время встречи с главой Калмы-
кии учителя делились воспоминани-
ями,  предложениями о том, как сде-
лать учебный процесс в школе еще 
интереснее для учеников, повысить 
социальную защиту молодых специ-
алистов.

Вот что рассказали об этом сами 
награжденные.

Людмила Михайлова, заслу-
женный учитель РФ:
- Во время таких встреч рожда-

ются идеи, реализация которых бу-
дет способствовать дальнейшему 
успешному развитию отрасли. 

Во время мероприятия я рас-
сказала присутствующим о том, что 
много лет назад, когда руководила 
педагогическим училищем (ныне – 
колледж), мы  организовали музей 
образования в учебном заведении, 

му я  заупрямилась, мне обязательно 
нужно было сдать сессию, чтобы по-
лучать стипендию. Но нам предоста-
вили право сдать сессию и досрочно 
– выпускные экзамены. И мы отпра-
вились работать. По бездорожью 
добрались до Харбинской средней 
школы в Юстинском районе. Это бы-
ла крупная школа, в ней в три смены  
училось порядка 400 учеников, из 
них 150 жили в интернате. Мне по-
ручили первый класс, полностью 
состоящий из ребят из интерната. 36 
детей с  нескрываемым интересом 
смотрели на меня, когда я вошла в 
первый раз в их  класс. Большин-
ство из них из казахских семей и 
русским языком почти не владели. 
Чтобы дети легче осваивали грамо-
ту, я использовала на уроках нагляд-
ный материал, а после занятий мы 
с учениками часто пели, так легче 
запоминаются слова. Мы, молодые 
педагоги, вели и школьный и сель-
ский хор, и танцевальные кружки. А 
летом, когда окончился учебный год, 
мы, рвавшиеся в Элисту, к родите-
лям, все же поехали за Волгу, где тог-
да был  основан  первый районный 
детский лагерь…        

Екатерина Джинцанова, заслу-
женный учитель РФ, кандидат 
педагогических наук:
- Благодарна руководству респу-

блики, министерству образования 
и науки Калмыкии, нашему отрас-
левому профсоюзу за организацию 
встречи, прошедшей в педагогиче-
ском колледже, и коллективу этого 
учебного заведения – за проведение 
акции «Учитель в сердце моем». 

Мой педагогический стаж 42 го-
да, из них 35 лет проработала в эли-
стинской средней школе № 3 имени 
Н. Г. Сергиенко. Надежда Георгиевна 
Сергиенко, Герой социалистиче-
ского труда, много лет возглавляла 
эту школу, и я горжусь тем, что тру-
дилась в тот период. Я шла в школу 
как в свой второй родной дом, и 
многие мои воспоминания связаны 
с ней. Здесь была целая плеяда звезд 
калмыцкой педагогики – и сама На-
дежда Георгиевна Сергиенко, и Ли-
дия Улановна Сухаринова, и Ирина 
Самойловна Грибенникова, и Лидия 
Геннадьевна Кадацкая, и Алексан-
дра Эрдниевна Темирова, и многие 
– многие другие. 

В восьмидесятые годы я возглав-
ляла первичную профсоюзную ор-
ганизацию. Профсоюз и в те годы, и 
сейчас много делает для социальной 
защиты учителей, повышения педа-
гогического мастерства. Наши учите-
ля давали открытые уроки для своих 
коллег из разных уголков республи-
ки, на базе нашей школы проводили 
конкурс «Учитель года». Наша пер-
вичка поддерживала деятельность 
ученических бригад в лагере труда 
и отдыха в Городовиковском, затем 
Яшалтинском районах, мы помогали 
хозяйствам в уборке овощей, рабо-
тали на току. Профсоюз вносил свою 
лепту в воспитание школьников. 
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Подходят к концу 
летние каникулы, скоро 
– традиционная авгу-
стовская конференция 
педагогов Калмыкии. О 
главных направлениях 
развития образования 
на учебный год 2016-2017 
рассказывает министр 
образования и науки ре-
спублики Н. Г. Манцаев:

- Недавно я вернулся из 
международного детского 
центра «Артек», на терри-
тории которого прошло со-
вещание  руководителей  
системы образования реги-
онов. В работе мероприятия 
приняло участие почти все 
руководство федерального 
министерства образования 
и науки во главе  с  Дмитри-
ем Ливановым. Рассмотрено 
много вопросов, в том числе 
связанные с развитием систе-
мы образования в Российской 
Федерации. Руководитель Ро-
собрнадзора Сергей  Кравцов 
сообщил об итогах государ-
ственной итоговой аттестации 
- 2016 и формировании систе-
мы управления качеством об-
разования на уровне общего 
образования. Стало ясно, что 
проведение ЕГЭ для итоговой 
аттестации выпускников со-
хранится. Было отмечено, что 
в этом году зарегистрирована 
системная работа ряда реги-
онов, улучшилась ситуация с 
объективностью проведения 
единого госэкзамена. Здесь 
хотелось бы подчеркнуть, что 
Калмыкия отмечена в числе 
лучших регионов по итогам 
ГИА - 2016.

 Конечно,  были и наруше-
ния в порядке проведения 
ЕГЭ в России в целом, но ми-
нистерство и все службы опе-
ративно реагировали на них и 
принимали соответствующие 
меры. Этот сторона работы 
признана как положитель-
ная, потому что именно такая 
деятельность приводит к по-
ниманию: чтобы  получить 
высокие баллы, надо просто 
готовиться к экзаменам, глуб-
же изучать предмет. По Ре-
спублике Калмыкия картина 
такая же, в целом произошел 
рост средних показателей по 
большому ряду предметов. 
Количество нарушений оста-
лось таким же, как в прошлом 

зивного образования. Его ре-
ализация начинается с началь-
ной школы, к чему республика 
уже готова. В этом году нам 
удалось  создать несколько 
ресурсных центров по инклю-
зивному образованию, на базе 
которых наши педагоги смогут 
пройти повышение квалифи-
кации. Нам удалось оснастить 
современным оборудовани-
ем и КРИПКРО. В рамках под-
готовки к реализации ФГОС 
мы  провели ряд семинаров с 
приглашением специалистов 
из Москвы, в том числе центра 
«Солнечный мир». Его руково-
дитель Игорь Шпицберг изве-
стен не только деятельностью 
по исследованию вопросов  
аутизма, но и вопросов инклю-
зивного образования в целом. 
Медицинские и педагогиче-
ские работники нашей респу-
блики, посетившие семинары 
Шпицберга, получили соответ-
ствующие сертификаты. 

Мы также выиграли кон-
курс по программе оснаще-
ния региональных центров 
обработки информации. Из 
федерального бюджета выде-
лены средства для  материаль-
но – технического оснащения 
РЦОИ. Оборудование, здание 
республиканского центра 
обработки информации тре-
бует обновления, тем более 
что формат проведения ЕГЭ 
все время совершенствуется. 
Мы закупаем современное 
оборудование и рассчитыва-
ем, что здание РЦОИ после 
ремонта будет открыто в но-
ябре. На это торжественное 
мероприятие мы пригласили 
руководителя Рособрнадзора 
Сергея Кравцова.  

Хотелось бы отметить еще 
одно направление, которое 
является приоритетным в со-
временных условиях, - это ра-
бота с одаренными детьми. На 
уровне государства политика 
работы с одаренными деть-
ми претерпела   изменения, 
изменилось, прежде всего, 
целеполагание. Государство 
выделяет финансовые сред-

ренным  детям по-другому. На 
региональном уровне создают 
условия для их  развития, к 
примеру, в Калмыкии на базе 
центра детского творчества  
организуем летние школы, 
привлекаем инвестиционные 
средства, чтобы обеспечить 
онлайн обучение одаренных 
детей в рамках программ на  
федеральном уровне. Даем 
возможность участия в феде-
ральных сменах. Хотелось бы 
напомнить, что в 2015 году ко-
манда из Калмыкии в составе 
15 человек заняла первые – 
вторые места на олимпиаде в 
«Сириусе».

Но вернемся к государ-
ственной политике работы с 
одаренными детьми. После 
того, как с ними была про-
ведена работа в школе, эти 
дети, имея лучшие стартовые 
позиции, поступают в  луч-
шие вузы, получают хорошее 
образование и выходят из 
учебного заведения высоко-
квалифицированными спе-
циалистами.  Государство на 
этом этапе ставит перед ни-
ми определенные задачи, так 
формируются точки роста, 
которые должны обеспечить 
подъем экономики страны. 

Приоритетной остается и 
работа с детьми-сиротами и 
детьми, оставшимися без  по-
печения родителей. Только 
за последние два года в Эли-
сте ввели в эксплуатацию 160 
квартир для данной категории 
граждан. Многие из них   про-
стояли в очереди на жилье 
более двадцати лет. Строятся 
дома для сирот не только в 
Элисте, но и в районах респу-
блики. Тут нужно подчеркнуть, 
что ведется и работа по совер-
шенствованию нормативной 
базы по работе с приемными 
семьями, в Калмыкии удалось 
повысить нормы оплаты при-
емным родителям. Наша ре-
спублика в настоящее время 
является лидером по работе, 
связанной с поддержкой де-
тей – сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей.

учебниках. Бесплатное обе-
спечение учебниками не зна-
чит, что мы каждый год будем 
покупать их для школьных 
библиотек. Учебник можно 
использовать до пяти  лет, 
следовательно, дети, которые 
получат учебники в начале 
учебного года, в конце года 
должны сдать их в школьную 
библиотеку, и в следующем 
году  эти книги получат дру-
гие ученики. В последующем 
мы должны ежегодно обнов-
лять примерно двадцать про-
центов учебников, но для это-
го нужна стартовая позиция, 
когда школьные библиотеки 
обеспечены учебниками на 
восемьдесят процентов. Сей-
час школы Калмыкии имеют 
шестьдесят процентов учеб-
ников от потребности, и это 
связано с тем, что федераль-
ный перечень учебников по-
стоянно меняется. Учебники, 
которые мы приобрели пре-
жде для начальных классов, 
теперь не входят в федераль-
ный перечень. По ним учатся 
только те, кто в первом клас-
се, в 2012 году, начал зани-
маться по соответствующим 
программам. Например, учеб-
ники по математике Людми-
лы Петерсон уже не входят в 
данный перечень. Как видите, 
есть множество проблем, свя-
занных с учебниками, и мы их 
стараемся решать.  

В КАЛМЫКИИ 
ПОСТРОЯТ НОВЫЕ 
ШКОЛЫ, ОБНОВЯТ  
ТРАНСПОРТ  ДЛЯ 
ПЕРЕВОЗКИ ДЕТЕЙ 

Мы работаем не только над 
материально-техническим ос-
нащением школ, но и участву-
ем в программах по созданию 
новых мест для учеников. В  
частности, в республике будут 
построены четыре школы, в 
четырех  общеобразователь-
ных учреждениях проведут 
капитальный ремонт. Кроме 
того, решаем  вопрос  об  ос-
нащении  оборудованием  ка-

Убеждена, что учитель 
– это и профессия, и образ 
жизни, потому что мы любим 
свою работу и посвящаем 
себя ей и своим ученикам. 
Благодаря нашим наставни-
кам и профсоюзу мы состоя-

лись как педагоги.
Профсоюз - это лидерская 

организация, и я как пред-
седатель первички, поддер-
живала членов нашей орга-
низации во всех начинаниях, 
ездила на спортивные меро-

приятия, турслеты. 
В продолжение темы о 

профсоюзах отмечу, что и 
в том, что в 1976 году мне и 
моему супругу, только окон-
чившим университет, дали в 
Элисте квартиру, тоже заслу-

га в том числе профсоюза, 
который всячески поддер-
живал и поддерживает мо-
лодых специалистов.

Вручение большой груп-
пе учителей почетного знака 
«За вклад в образование» 

- это признание нелегкого 
учительского труда, и ини-
циативу педагогического 
колледжа по проведению ак-
ции «Учитель в сердце моем» 
надо только приветствовать. 
Эта эстафета продолжается, 

важно, что ее поддержали 
Глава Калмыкии, министер-
ство образования и науки 
республики и наш отрасле-
вой  реском. 

Нелли Халгинова

  ОКОнчАниЕ. нАчАЛО нА СТР. 1

Министр образования и науки 
РК Н. Г. Манцаев: 

году, но по эффективности  
принятых мер мы продви-
нулись вперед, в республи-
ке впервые использовалась 
методика, связанная с адми-
нистративной  ответственно-
стью нарушителей.

Еще один вопрос, обсуж-
давшийся на совещании, - ре-
ализация программ в рамках 
развития системы общего 
образования, Вы знаете, что 
в последние годы проходят 
конкурсы по таким програм-
мам, и деятельность органов 
региональной исполнитель-
ной власти будет оценивать-
ся с позиций участия в этих 
конкурсах и побед. Калмыкия 
в этом году имеет неплохие 
показатели, мы участвовали 
во многих конкурсах. В пяти 
из них одержали победу и по-
лучим финансирование.  Это 
конкурсы, связанные со стро-
ительством школ

(создание новых мест в си-
стеме образования), ремонта 
спортзалов и спортплощадок. 
В Калмыкии будут отремон-
тированы восемь  школьных 
спортзалов и 27 спортплоща-
док на территориях сельских 
школ будут оснащены спор-
тинвентарем. Сумма средств, 
выделяемых на это,  немалая, 
70 процентов финансовых 
средств будут выделены из 
федерального бюджета и 
тридцать  процентов -  из ре-
гионального.

ОСОБОЕ 
ВНИМАНИЕ - ДЕТЯМ 

Кроме того, получим фи-
нансирование по программе 
«Доступная среда». Будут про-
ведены работы в трех интер-
натах и двух детсадах. В реа-
лизации этой программы мы 
участвуем не первый год, в 
семнадцати школах республи-
ки уже созданы условия для 
детей – инвалидов. В перспек-
тиве  также будут создаваться 
достойные условия для ребят 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, тем более, 
что с сентября текущего года 
вступает в силу ФГОС инклю-

«ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ – ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
КАЧЕСТВА ОБРАЗОВАНИЯ»

ства для деятельности в этом 
направлении, и предполагает-
ся, что реализация программ с 
одаренными детьми поможет 
эти деньги восстановить. Как 
это будет выглядеть? После 
выявления одаренных детей 
начинается работа с ними, 
мы создаем условия для их 
активного развития. В стране 
действуют центр для одарен-
ных детей в Сочи «Сириус»,  
тематические смены во все-
российских и международных 
центрах. Финансируется рабо-
та, связанная с всероссийской 
олимпиадой школьников. 
Прежде же школы и родители 
готовили детей к предметным 
олимпиадам, и когда ребенок 
выигрывал, школа получала 
какие-то плюсы, победителя 
поздравляли, и на этом все за-
вершалось. Ребенок, выиграв-
ший олимпиаду,  оставался 
наедине с собой. Сейчас же 
государство относится к ода-

ФГОС 
И БЕСПЛАТНЫЕ  
УЧЕБНИКИ   

Первого сентября в Калмы-
кии начинается реализация 
ФГОС  шестого класса,  для 
этого необходимо выполнить 
требования, касающиеся 
материально-технического 
обеспечения школ и обеспе-
чения учащихся учебниками. 
В этой связи предпринима-
ются беспрецедентные меры 
по обеспечению учебниками 
учащихся первых – шестых 
классов. Мы постараемся обе-
спечить учебниками учащих-
ся классов, где реализуется 
ФГОС; классы, работающие по 
государственному стандарту, 
будут обеспечены основной 
линейкой учебников. Плани-
руется, что до первого сентя-
бря 95 процентов учебников  
поступят в республику. Я уже 
не раз отвечал на вопросы об 

бинетов химии, физики, био-
логии. 

Еще одно новшество при-
ближающегося учебного го-
да - реализация программы 
«Школьный автобус». Парк 
школьных автобусов в соот-
ветствии с требованиями к 
школьному транспорту будет 
обновлен до 2018 года.  

Нашим школам автобусы 
нужны не только для подвоза 
детей к месту обучения, но и 
для поездок учащихся на со-
ревнования, другие массовые 
мероприятия. На единый го-
сэкзамен в районные центры 
дети из сельских населенных 
пунктов должны выезжать на 
школьных автобусах, таковы 
требования по обеспечению 
безопасности при транспор-
тировке  детей. 

В настоящее время мы 
имеем прекрасные возмож-
ности для развития системы 
образования. Повторюсь, 
это связано с тем, что госу-

ВРУЧЕНИЕ НАГРАД – ПРИЗНАНИЕ НЕЛЕГКОГО  ТРУДА

дарство не просто распре-
деляет финансирование, оно 
на конкурсной основе рас-
пределяет  средства. Есть 
возможность выиграть кон-
курсы и получить финанси-
рование из федерального и 
регионального бюджетов. 
Главным должно быть то, что 
надо активно участвовать во 
всех конкурсах. Но участие 
ради участия не должно быть 
целью. Современная мате-
риально-техническая база  
будет способствовать повы-
шению качества образова-
ния, которое зависит также от 
других факторов, в том числе 
от  профессионализма препо-
давателя.  

ВМЕСТЕ С 
ПРОФСОЮЗОМ 

Профсоюзы – организа-
ция, которая занимается за-
щитой прав работающих, и  
министерство всегда готово 
к сотрудничеству, так как нам 
очень важно, чтобы работни-
ки отрасли были обеспечены 
возможностью отдыха, сохра-
нения здоровья, получения 
жилья. К слову, мы собираем-
ся построить  в Элисте коопе-
ративный дом для работни-
ков системы образования.

С профсоюзом мы согласо-
вываем все вопросы, связан-
ные с работниками и  оплатой 
труда. Спасибо, что эта орга-
низация относится к данным 
вопросам с пониманием и 
готова вести разъяснитель-
ную работу, ведь ее цель - не 
уличить в нарушении чего - 
либо, а выявить  нарушение и 
подсказать, как его устранить. 
Я думаю, если профсоюз ра-
деет за улучшение ситуации, 
он должен участвовать в этом 
процессе.

Надо отметить, что мы на-
ходимся в постоянном кон-
такте с рескомом профсоюза 
и фактически ежедневно вме-
сте с его председателем Анто-
ниной Ивановной Коокуевой 
решаем большой круг вопро-
сов.

Баир Эльзятинова
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  ХРОниКА

«БАГШИН ГЕР»
По инициативе Калмыцкой республиканской органи-

зации Профсоюза создан жилищно-строительный коо-
ператив «Багшин гер» («Учительский дом»). Идею коопе-
ратива поддержал Глава Республики Калмыкия А. Орлов.

Инициатива профсоюза связана с острой потребно-
стью работников образования в улучшении жилищных 
условий. Данный проект партии «Единая Россия», создан-
ный по инициативе Владимира Путина, назвали «Учитель-
ский дом», который в ряде регионов успешно реализует-
ся. Это - Москва и Санкт-Петербург, Московская, Курская, 
Ростовская, Челябинская, Волгоградская, Воронежская 
области и др. Жилищно-строительный кооператив «Баг-
шин гер» прошел государственную регистрацию в Феде-
ральной налоговой службе, открыт расчетный счет ЖСК. 
В настоящее время Реском Профсоюза формирует спи-
ски желающих вступить в кооператив и проводит работу 
по оформлению документов для строительства Учитель-
ского дома в г. Элисте.

КРУГЛЫЙ СТОЛ
В Правительстве Республики Калмыкия состоялась 

встреча председателя рескома Профсоюза А. Коокуевой 
с заместителем председателя Правительства Республики 
Калмыкия М. С. Бадма-Гаряевым. Были обсуждены итоги 
Круглого стола по проблемам медицинских осмотров ра-
ботниками системы образования. Следует отметить, что в 
Сарпинском, Черноземельском, Яшкульском, Лаганском, 
Ики-Бурульском, Юстинском районах работники прой-
дут медицинские осмотры в основном бесплатно, как это 
предусмотрено ст. 213 ТК РФ. 

Наиболее сложная ситуация традиционно складыва-
ется в Приютненском, Кетченеровском, Яшалтинском, 
Целинном, Малодербетовском районах. В связи с обраще-
ниями работников образования прокуратура Приютнен-
ского района подала исковые заявления в суд в интересах 
работников образования района. Будем ждать решения. 
Профсоюз полагает, что в условиях продолжающейся оп-
тимизации в образовательных организациях, снижения 
реальной заработной платы, увеличивающейся цены за 
прохождение медосмотров, особенно у младшего обслу-
живающего персонала, перекладывать решение муници-
пальных проблем на плечи бюджетников, неэтично. 

ПРЕЗИДИУМ РЕСКОМА
Состоялось очередное заседание  президиума реско-

ма профсоюза, на котором  были  рассмотрены  итоги 
участия  республиканской организации Профсоюза  в  
общепрофсоюзной тематической проверке по теме: «Со-
блюдение трудового законодательства при заключении 
и изменении трудовых договоров с работниками образо-
вательных организаций в 2016 году»,  итоги работы Кре-
дитного потребительского кооператива «ДЕМ» за 2015 
год, исполнение сметы доходов и расходоврескома за 
2015 год и др.

АКТИВНАЯ МОЛОДЕЖЬ – СИЛЬНЫЕ 
ПРОФСОЮЗЫ!

Под таким девизом с 2 по 5 июня в городе Волжский 
Волгоградской области состоялся IV молодежный про-
фсоюзный форум Южного федерального округа, объеди-
нивший более 80 представителей Республики Адыгея, 
Краснодарского края, Астраханской, Волгоградской и 
Ростовской областей. Федерацию профсоюзов Калмыкии 
представляли члены молодежного совета Цаган Эдеева, 
Владимир Лиджиев, Анастасия Петрук, Иляна Надбитова 
и Максим Лактионов.

Программа форума включала лекции, работу над про-
ектами, встречи с представителями Общероссийского 
Профсоюза образования, Департамента общественных 
связей ФНПР, с представителями исполнительной и зако-
нодательной власти Волгоградской области. Волгоград-
ский Дворец культуры профсоюзов подарил форумчанам 
концерт.

В рамках форума также состоялось заседание Моло-
дежного совета ТООП ЮФО. Было принято решение о 
принятии единой молодежной резолюции в рамках про-
ведения Дня действий за достойный труд.

«СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ»  
ИКИ-БУРУЛЬСКОГО РАЙОНА

  В Ики-Бурульском районе на территории Дубовой 
рощи состоялась военно-спортивная игра-конкурс «Силь-
ные люди», посвященная Дню Пионерии, среди учитель-
ских коллективов района. Инициатором и организатором 
выступила профсоюзная организация МБОУ «Бага-Бу-
рульская СОШ» (председатель - Курнаева Б. Н.), спонсо-
ром - районная профсоюзная организация (председатель 
- Олядыков А. Б.). Здесь была пионерская линейка, пред-
ставление визиток и художественных номеров (танцеваль-
ная зарядка, танец юных моряков, бродячий цирк и мно-
гое другое), конкурс «Найди клад» и, конечно, костер.  По  
итогам победу одержала  команда Ики-Бурульского ЦДО, 
второе место поделили два коллектива – Ики-Бурульская  
и Ут-Салинская команды. На почетное третье место вышли 
Бага-Бурул и Маныч. Кроме этого, организаторы награди-
ли  отдельными грамотами по номинациям: «Самая ловкая 
и находчивая команда» - команда Маныческой школы, 
«Самая сплоченная команда» - команда Ики-Бурульской 
школы, «Команда – эрудит» - Оргакинская школа, «Меткий 
стрелок» - Бага-Бурульская школа и «Самые активные бо-
лельщики» - команда Ут-Салинской школы. 

Переходящий кубок ждет новых героев в мае следую-
щего года.

Организаторы этого состязания, со-
бравшего свыше 500 детей из 35 ре-
гионов -   Общероссийский Профсоюз 
образования, Федеральный детский эко-
лого-биологический центр и Федераль-
ный центр детско-юношеского туризма и 
краеведения.

Представители Калмыкии участвова-
ли в номинации «Эколого-биологиче-
ский проект «Сохраним природу вместе» 
(навстречу Году экологии в России)». 
Поездка в столицу состоялась благода-
ря поддержке рескома профсоюза, кол-
лектива Яшкульской многопрофильной 
гимназии и биосферного заповедника 
Калмыкии «Черные земли». 

На конкурс участники конкурса из 
нашей республики представили сетевой 
межшкольный экологический проект 
«Степной клуб «Живое наследие»». Авто-
ром проекта является президент всерос-
сийского степного клуба «Живое насле-
дие» Эльзята Манджиева, руководителем 
– Евгения Александровна Самтанова.

«Конкурс проходил в два этапа, мы 
успешно прошли отборочный этап, и нас 
пригласили на финал, - рассказывает Ев-
гения Александровна. -  Состязание было 
организовано в московском Доме пио-
неров на Воробьевых горах. Работало 
восемь площадок, на которых участники 
защищали проекты, показывали творче-
ские способности. В нашей номинации 
жюри работало под председательством 
советника директора Федерального 
центра детско-юношеского туризма и 
краеведения, кандидата педагогических 
наук, заслуженного учителя РФ Анато-
лия Маслова. Наш проект заинтересовал 
слушателей, во время закрытия конкур-
са Анатолий Маслов отметил, что хотел 
бы вновь увидеть учеников Яшкульской 
гимназии на подобном состязании». 

Почему проект яшкулян называется 
межсетевым? «В сентябре 2012 года стар-
товал проект PTES “Вовлечение мест-
ного населения в процесс сохранения 
объектов дикой природы в Казахстане, 
России и Узбекистане” («Supporting on 
going public engagement as a foundation 
for the conservation of steppe wildlife in 
Kazakhstan, Russia and Uzbekistan»). Ав-
тор и координатор проекта - профессор 
Имперал колледжа Лондона, руководи-
тель международной неправительствен-
ной благотворительной организации 
«Альянс по сохранению сайгаков» Эле-
онора Милнер Гуланд, - поделилась за-
служенный учитель РФ, лауреат премии 

  иССЛЕдОВАТЕЛьСКАЯ дЕЯТЕЛьнОСТь 

ПРОЕКТ ИЗ КАЛМЫКИИ – 
ЛУЧШИЙ В РОССИИ

президента РФ  Е. А. Самтанова. - Финан-
совую поддержку этому проекту оказы-
вает организация Британского фонда 
РТЕS и фонд Дисней (Disney). Руководи-
тель проекта в России – профессор, док-
тор биологических наук Юрий Нимеевич 
Арылов. Основными задачами проекта 
являются создание степного клуба, про-
ведение Дня Сайгака, обмен опытом ра-
боты с Казахстаном или Узбекистаном».

 В рамках этого проекта 28 сентября 
2012 года на базе Яшкульской многопро-
фильной гимназии и  был создан степной 
клуб “Живое наследие”, членами которо-
го стали 36 старшеклассников, восемь  
учителей и 11 родителей гимназистов.

 У клуба, руководимого нашей собе-
седницей, есть свой устав, девиз и лого-
тип с изображением сайгачонка.  Участ-
ники  клуба создают сеть степных клубов 
в Калмыкии. Так, организован филиал в 
Адыке, планируется создание клубов в 
поселках Утта, Хулхута и Молодежный. 
Взрослые и учащиеся вместе с Евгенией 
Александровной ведут активную дея-
тельность по вовлечению местного насе-
ления в природоохранную деятельность. 
Вместе со своей экологической агит-
бригадой «Экос» и театральной группой 
«Сайга» они проводят Дни сайгака, при-
влекая внимание жителей родного рай-
она и Калмыкии к проблеме сохранения 
ровесника мамонта – степной антилопы. 
Члены клуба организовали и волонтер-
ское движение «Сохраним сайгака!». 
Учащиеся проводят исследовательскую 
деятельность (прежде ребята успешно 
сотрудничали с Центром диких живот-
ных РК, после его закрытия ученики вза-
имодействуют с биосферным заповедни-
ком Калмыкии «Черные земли»). 

Участникам Дня сайгака, который про-
ходит в апреле, гостям гимназии  ребята 
дарят сувениры с изображением степной 
антилопы, изготовленные на уроках тех-
нологии. 

Два года назад Е. А. Самтанова со сво-
ими учениками побывала в экспедиции 
«Имя его не забыто» в поселок Белозер-
ный Юстинского района, где погиб охото-
вед У. Кнакис.  

Клуб известен не только в Калмыкии, 
он тесно сотрудничает с подобными ор-
ганизациями, действующими в регио-
нах нашей страны, а также в Казахстане 
и Узбекистане. Здесь бывают гости из 
Англии, один из них – художник – нату-
ралист Рори МакКен почти две недели 
в апреле этого года находился в Яшку-

ле. Гимназии он подарил нарисованную 
им фреску с изображением обитателей 
степи – сайгака, волка, пеликана, других 
животных и птиц. Рисовать ему помога-
ли учащиеся образовательного учреж-
дения, участники гимназического кон-
курса «Степная антилопа». Рори МакКен 
подвел итоги этого творческого состяза-
ния, выбрав лучшие рисунки. Победите-
лями стали Энкира Горяева, Даша Якимо-
ва, Элина Церенова, Виктория Халгаева 
и другие.  

По мнению Евгении Александровны, 
завершившийся учебный год для нее и 
ее учеников был богат яркими событи-
ями и победами, в том числе и в между-
народном конгрессе и всероссийском 
конкурсе природоохранных проектов, 
организованном экологическим центром 
«Заповедники». По его итогам путевкой в 
«Артек» награждена восьмиклассница 
Александра Гапотченко, на днях вернув-
шаяся из этого известного детского цен-
тра. А в августе в этот же лагерь отпра-
вится и победитель конкурса-фестиваля 
«АРКТУР»  Эльзята Манджиева.

В сфере образования Евгения Алек-
сандровна трудится 36 лет. В 1980 году 
после окончания КГУ она  преподавала  в 
школе.  Потом были годы работы в комсо-
моле. С 1985 году работает в Яшкульской 
школе № 1 – ныне Яшкульской многопро-
фильной гимназии. 

Член профсоюза Евгения Алексан-
дровна считает, что эта организация мно-
го делает не только для защиты, но и раз-
вития педагогов. Благодаря, в том числе,  
профсоюзу происходит обмен опытом 
между преподавателями.

«Нашему профсоюзу повезло с лиде-
ром -  Антониной Ивановной Коокуевой, 
которая знает проблемы российского 
образования и всегда старается помочь 
учителям.  А в гимназии первичку воз-
главляет Элла Валерьевна Церенова, на-
ша молодая коллега. Она  неравнодуш-
на к проблемам членов профсоюзной 
организации, активно участвует в жизни 
коллектива под руководством Эллы Ни-
колаевны Очировой», - рассказывает Е. А. 
Самтанова.

«Очень благодарна учительскому про-
фсоюзу за организацию всероссийского 
конкурса. Подобные состязания выявля-
ют лучших юных исследователей, патри-
отов малой родины и России, которым и 
строить будущее нашей страны», - под-
черкнула Евгения Александровна.

Байр Эльзятинова   

Реском профсоюза про-
вел мониторинг внедрения 
новой формулы расчета зара-
ботной платы в соответствии 
с принятым постановлением 
Правительства Республики 
Калмыкия № 169. Все вопро-
сы, связанные с расчетом 
заработной платы, возник-

шие в муниципалитетах, на-
правлены для рассмотрения 
в финансово-экономический 
отдел Министерства обра-
зования и  науки РК. По ряду 
вопросов уже направлены до-
полнительные разъяснения в 
управления образованием.

Вместе с тем реском счи-

тает, что в начале учебного 
года, когда идет работа по 
составлению тарификаци-
онных списков, необходимо 
провести дополнительные 
семинары для экономистов, 
бухгалтеров и руководителей 
образовательных организа-
ций. Это особенно важно в 

условиях большой текучести 
кадров, работающих в сфере 
финансов. 

Кроме того, минобрнауки 
и реском профсоюза подго-
товят методические сборники 
по проблемам оплаты труда.

(Наш корр.)

Зарплата. Какой ей быть…

Учитель биологии Яшкуль-
ской многопрофильной гимназии 
имени Е. К. Хаглышевой Евгения 
Самтанова и ее ученица Эльзята 
Манджиева одержали победу во 
всероссийском  конкурсе–фести-
вале обучающихся организаций 
общего и дополнительного об-
разования детей «АРКТУР» («Ар-
тистизм. Культура. Творчество. 
Увлечение. Реализация»).

Эльзята Манджиева и председатель жюри конкурса Анатолий Маслов
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Калмыцкий реском профсоюза поздравляет 
Вас с одним из главных праздников в нашей 

стране – Днем Знаний! Прежде всего, 
это день наших первоклассников, всех 

обучающихся их родителей и, конечно, 
всех работников системы 

образования. Это 
праздник, который 

объединяет нас, таких 
разных, неповторимых, 

призывает к вдохновенному 
труду ради сохранения 

и приумножения 
величия Родины для 
будущих поколений.

От всей души 
желаем позитивного 

настроения, крепкого 
здоровья, счастья и благополучия, 

успехов во всех начинаниях!

  КОнСуЛьТАЦиЯ

ЗНАЕТЕ СВОИ  ПРАВА? НАРИСУЙТЕ!

Работы оценивало компе-
тентное жюри в составе за-
ведующего правовым отде-
лом Федерации профсоюзов 
Калмыкии Надежды Ханта-
шовой, начальника правово-
го и кадрового обеспечения 
Министерста образования 
и науки РК Елены Утуновой,  
начальника отдела регулиро-
вания социально-трудовых 
отношений и оплаты труда 
Министерства социального 
развития, труда и занятости 
РК Натальи Кабаковой, глав-
ного госинспектора труда (по 
правовым вопросам)  Любо-
ви Шарашкиевой, главного 
правового инспектора труда 
рескома Профсоюза Ирины 
Мололкиной. 

«Целью нашего конкурса 

Завершился проводимый ре-
скомом Профсоюза в рамках Года 
правовой культуры в 2016 году 
заочный конкурс инфографики 
«Ваши права» среди местных 
и первичных профорганизаций 
республики. В конкурсе приняли 
участие четырнадцать органи-
заций из восьми районов респу-
блики и Элисты. Темы их конкурс-
ных работ отразили наиболее 
актуальные вопросы для про-
фсоюза - соблюдение трудового 
законодательства при приеме 
на работу, при предоставлении 
трудового отпуска, о регулиро-
вании рабочего времени, о пра-
вах, обязанностях и ответстен-
ности работников образования, 
о заработной плате, об атте-
стации педагогов, об ограниче-
нии на занятие педагогической 
деятельностью и другие.  

являлось распространение 
правовых знаний, повышения 
правовой и организационно-
уставной подготовки профсо-
юзного актива, стимулирова-
ния их профессионального 
роста и компетенций, - гово-
рит Ирина Мололкина. - Ведь 
одно дело, когда мы, специ-
алисты рескома Профсоюза,  
даем какую-то информацию 
на семинарах для профакти-
ва. И совсем другое – когда 
они, готовя свою конкурсную 
работу, самостоятельно из-
учают тему, продумывают, как 
кратко, доступно, но в то же 
время наиболее полно,  доне-
сти ее до других. Несмотря на 
то, что такой конкурс мы про-
водили впервые, и некоторые 
из участников сначала даже 

не знали, что же такое инфо-
графика, все работы выпол-
нены на достойном уровне. В 
то же время жюри было отме-
чено, что некоторые матери-
алы требуют определенной 
доработки, содержат непол-
ную или неточную информа-
цию. Но все же победители 
определились. Эти работы, 
по мнению жюри, отличались 
наиболее полной информа-
тивностью, степенью рас-
крытия темы, наличием чет-
кой идеи, доступностью и 
легкостью восприятия. И, 
самое главное, по ним видно, 
что авторы отнеслись ответ-
ственно к их подготовке, как 
говорится, вложили душу, а 
не скачали из Интернета. Еди-
ногласным решением жюри 

победителем конкурса стала 
первичная профорганизация 
МБОУ «Средняя школа № 15» 
г.Элисты во главе с предсе-
дателем Басхаевой А.Х., под-
готовившая две работы – об 
аттестации педагогически ра-
ботников и о трудовом отпу-
ске. Второе место у ППО МБОУ 
«Средняя школа № 17  им. 
Кугультинова Д.Н.» г. Элисты 
(председатель Андреева О.Ю.) 
с работой «Льготы и гаран-
тии охраны труда женщин». 
Третье место по праву заняла 
первичка МКОУ «Цаганаман-
ская гимназия» Юстинского 
района с председателем Пюр-
веевой С.Н., представившая 
инфографику, подробно рас-
крывающую порядок оформ-
ления приема на работу». 

Дорогие читатели!

С уважением, 
председатель
Калмыцкой ре-
спубликанской 
организации 
Профсоюза                                       

А.И. Коокуева
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! • Вам дадут консультацию  

по всем правовым,  пенсионным  
вопросам на сайте в гостевой книге  
и на личном приеме;
• С помощью коллективного  
договора Вы можете улучшить  
условия своего труда;
• Вам помогут грамотно  
оформить документы  
по любым трудовым вопросам;
• Ваши интересы во всех инстанциях, 
включая суд, будет защищать  
представитель профсоюза;
• При материальном затруднении 
Вам окажут финансовую помощь;
• Вы сможете получить заем 
в кредитно-потребительском 
кооперативе «Дем» с минимальными 
процентными ставками.

КалмыцКая республиКансКая организация

• Объединяет 327 первичных профсоюзных организаций, 14 
местных организаций, в которых насчитывается 16110 членов 
профсоюза, из них: 11128 работающих и 4982 студента.
• В составе республиканской организации Профсоюза 
находятся работники общего, дошкольного, начального, 
среднего, высшего профессионального образования, ра-
ботники научных учреждений.

Наш адрес: 358000, г. Элиста, ул. Ленина, 249.
Телефон: (84722)3-47-13, 4-00-32, 4-05-02.
e-mail: kalmprofobr@yandex.ru
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Прибавка к пенсии в 
результате августовской 
индексации носит сугубо 
индивидуальный характер – 
размер прибавки зависит от 
размера страховых взносов, 
которые работодатель упла-
тил за работающего пен-
сионера в ПФР в 2015 году 
(перерасчет произведен ис-
ходя из пенсионных баллов, 
заработанных в 2015 году 
– до 31 декабря 2015 года). 
Для осуществления коррек-
тировки никаких заявлений 
в Пенсионный фонд не тре-
буется – перерасчет безза-
явительный.

В соответствии с Феде-
ральным законом № 400-
ФЗ от 28 декабря 2013г. «О 
страховых пенсиях» при 
перерасчете работающему 
пенсионеру может быть до-
полнительно начислено не 
более трех баллов. Учиты-
вая, что стоимость пенсион-
ного балла с 1 февраля 2016 
года составила 75 рубля 27 
копеек, максимальная при-
бавка к пенсии, на которую 
может расчитывать работа-
ющий пенсионер, 222 рубля 
81 копейка.

Более того, если пенсио-
нер продолжал работать на 
дату перерасчета (то есть 
пенсия ему в 2016 году не 
индексировалась и работу 
он не прерывал), то при при 
расчете прибавки берется 
стоимость пенсионного бал-
ла 2015 года  - 71 рубль 41 
копейка. Таким образом, для 
данной категории граждан, 
независимо от их заработ-
ной платы, максимальная 
прибавка к пенсии состав-
ляет 214 рублей 23 копейки 
(71,41 х 3).

Как известно, пенсии ра-
ботающих пенсионеров не 
проиндексированы 1 февра-
ля 2016 года. Таким образом, 
августовская индексация яв-
ляется теперь единственной 
возможностью для работаю-
щего пенсионера увеличить 
свою пенсию.

Однако после прекраще-
ния трудовой деятельности 
работающим пенсионером, 
его пенсия будет «осовре-
менена» - ее повысят на тот 
уровень, на котором она 
была бы, если бы не пропу-
скала индексацию. При этом 
компенсация за прошлые го-
ды выплачена не будет.

ЕщЕ РАЗ О ПЕНСИИ

С 1 августа 
2016 года пенсии 
работающих 
пенсионеров пере-
считаны. Принцип 
ежегодной коррек-
тировки пенсий 
работающим пен-
сионерам в 2016 
году был сохранен.


